

naire, missionnaires par vocation, ont eu l'honneur d'être partout les collaborateurs de Mgr. Guigues dans toutes ses œuvres, tant dans ces pays de Missions que dans sa ville épiscopale, et dans toute l'étendue de son immense Diocèse.

Chantiers.—Voici ce que Mgr. lui-même en écrivait dans un rapport aux membres des conseils de la Propagation de la foi en 1860.

“ Permettez-moi maintenant de vous indiquer en peu de mots ce que nous faisons dans l'intérêt spirituel des *chantiers*. Deux prêtres s'en occupent continuellement à poste fixe ; et pendant l'hiver deux autres sont désignés pour y porter au loin les secours de leur ministère.

“ Ottawa étant le rendez-vous des jeunes gens des chantiers, c'est là que les missionnaires ont leur résidence. Ils vont les rencontrer sur les *cages*, quand ils descendent à Québec ; ils les suivent dans les hôtelleries à leur retour, entendent leurs confessions, donnent pour eux trois ou quatre retraites générales, les font soigner à l'hôpital quand ils sont malades, les détournent des occasions dangereuses que présentent les villes, en un mot leur prodiguent les soins les plus affectueux : aussi les appelle-t-on les *Pères des jeunes gens des chantiers*.

“ Lorsque l'hiver arrive, que la neige couvre les chemins, et la glace les rivières, un travail nouveau commence pour le missionnaire..... il lui faudra plus d'une fois brayer, dans des voitures non couvertes, un froid de 30 degrés (Réaumur) ; il faudra s'aventurer sur des chemins peu pratiqués, vaguement connus, que la neige a couverts, et parfois reconnaître qu'on s'est égaré. La nuit vient : on allume un grand feu, on étend sa couverture sur la neige et l'on tâche de dormir le moins mal qu'on peut... D'autres fois, en temps de dégel, il arrivera sur les rivières, que la glace se brisera sous les chevaux, nageant alors sur l'abîme. De là il faut se tirer aussi comme on peut.

“ Cet apostolat d'hiver dure à peu près trois mois. Pendant la nuit le prêtre évangélise, et pendant le jour il voyage d'un chantier à l'autre. Une centaine d'établissements sont ainsi visités pendant la saison rigoureuse, sur un